
11. INFINITIVKONSTRUKTIONEN 

- sind unkonjugierte Verbformen,  

Infinitiv I (singen), Infinitiv II (gesungen (zu) haben), Partizip I (singend) und Partizip II 

(gesungen).  

kochendes Wasser – Wasser, das kocht 

gestohlenes Auto – Auto, das gestohlen wurde 

meine Verwandten 

Aufgaben von Infinitiven im Satz: 

- der infinite Prädikatsteil 

- die Funktion von Nebensätzen (satzwertiger Infinitiv).  

Der reine Infinitiv ohne zu  

Ich kann nach Hause.  Ich habe nach Hause gehen können. (Ersatzinfinitiv) 

Ich sehe dich kommen. 

Ich ließ den Brief übersetzen. 

Wir haben zu Hause zwei Fahrräder stehen. 

Ich blieb sitzen. 

 

Eine Infinitivkonstruktion (Infinitiv mit zu)  

Infinitiv als Subjekt:  

Den ganzen Tag in der Sonne (zu) liegen, macht müde. 

Infinitiv als Objekt:  

Der Arzt hat mir empfohlen, mehr Sport zu treiben 

Infinitiv als Genitivobjekt: 

 Die darf sich rühmen, das entdeckt zu haben. 

Infinitiv als Präpositionalobjekt: 

 Ich bitte dich (darum), das nicht zu glauben. 

 

Infinitivkonstruktionen als Adverbialsätze werden durch Infinitivkonjunktionen wie 

anstatt...zu, ohne...zu und um...zu eingeleitet: 

Sie verließ das Geschäft, ohne etwas gekauft zu haben. 

Infinitiv als Attribut: 

Der Gedanke, eine Party zu veranstalten, gefiel mir sehr. 

 

 



Der Subjektsatz kann durch eine Infinitivkonstruktion vertreten werden: 

- wenn das Subjekt des Nebensatzes identisch ist mit dem Objekt des Hauptsatzes 

Dass sie im Lotto gewonnen hat, macht ihr Freude.  

→ Im Lotte gewonnen zu haben macht ihr Freude. 

 

- wenn als Subjekt des Nebensatzes das Pronomen ‚man’ erscheint 

Dass man auf das Kind gut aufgepasst, ist notwendig.  

→ Auf das Kind aufzupassen ist notwendig. 

 

Der Objektsatz kann vertreten werden: 

- wenn Subjekte in beiden Sätzen gleich sind: 

Sie hofft, dass sie im nächsten Jahr wieder kommt.  

→ Sie hofft, im nächsten Jahr wieder zu kommen. 

- wenn das Subjekt des Nebensatzes mit dem Objekt des Hauptsatzes identisch ist: 

Er bittet sie, dass sie ihm das Buch zurück gibt.  

→ Er bittet sie, ihm das Buch zurück zu geben. 

- wenn das Subjekt des NS mit dem logischen Subjekt des HS übereinstimmt: 

Ihre Hoffnung, dass sie ihn noch mal trifft, war gering.  

→ Ihre Hoffnung, ihn noch mal zu treffen, war gering. 

 

 

 

 

 


